





SESIÓN Nº 17/2023 ORDINARIA CONCEJO MUNICIPAL DE MEJILLONES

Se deja constancia que la presente, es una transcripción de lo hablado en el Concejo Municipal N° 17/2023 Ordinaria.

En Mejillones jueves 04 de mayo, siendo las 10:30 horas, se llevó a efecto la sesión N° 17/2023 Ordinaria, bajo la presidencia del Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo, actuó como Ministro de Fe el Señor Samuel Hidalgo., Secretario Municipal y asistieron los siguientes Concejales:

Señor Manuel Monardes Rojas. Señor Vladimir Pizarro Callejas. Señora María Brevis Navarrete. Señora Elsie Biaggini Gómez. Señora Grecia Biaggini Sánchez. Señora María Cabello Gutiérrez.

Invitados I.M.M:

Sr. Claudio Mera T., Director Control Interno

Sra. Aylin Corrales G., Directora SECPLAC y Equipo Profesional

Srta. Catherine Campos H., Jefatura Mercado Público

Sra. Tatiana Cortes M., Asesora Jurídica Sr. Juan Campos A., Asesor Jurídico

Sr. Felipe Cortez V., Periodista I.M.M - Medios de Comunicación

PUNTO A TRATAR:

- **1.-** Entrega de Informe de Contrataciones y Adjudicaciones, correspondiente al mes de abril de 2023;
- 2.- Aprobación de contrato por propuesta de adjudicación de licitación pública "Mantención y construcción señaléticas y reductores de velocidad, comuna de Mejillones" ID 812799-33-LE23;
- **3.-** Aprobar aporte del 7% para postular al programa concursable de espacios Públicos año 2023-2024, para presentar el proyecto **"Reposición Paseo Centro Cívico Avda.**

Almirante Latorre, Mejillones",

4.- Varios

PRIMER PUNTO

• Entrega de Informe de Contrataciones y Adjudicaciones, correspondiente al mes de abril de 2023;

El secretario municipal comunica que se hizo llegar la información a sus correos respectivos.

SEGUNDO PUNTO

- Aprobación de contrato por propuesta de adjudicación de licitación pública "Mantención y construcción señaléticas y reductores de velocidad, comuna de Mejillones".
- Srta. Catherine Campos, Jefa de Mercado Público, procede a presentar propuesta de licitación por "Mantención y construcción señaléticas y reductores de velocidad, comuna de Mejillones".

Concejala María Brevis; una consulta o no escuché, o no leí o se me pasó ¿En qué calles, avenidas? Srta. Catherine Campos, Jefa de Mercado Público; sí, ese detalle está en las especificaciones técnicas, que están adjuntas dentro del mismo correo o para mayor detalle tendrían que consultarle directamente a la Dirección de Obras. Concejala María Brevis; no, se me pasó...

Concejal Vladimir Pizarro; yo si tenía una consulta técnica. ¿Eso en algunas calles va a reemplazar esos "lomillos chiquititos"? Srta. Catherine Campos, Jefa de Mercado Público; todas esas consultas técnicas tienen que hacerlas directamente con la Dirección de Obras. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; pero si esos lomos de toro grandes... Concejal Vladimir Pizarro; si, pero esos lomillos chicos que... Concejala María Brevis; no, yo me refería a las señales que están a la entrada de Mejillones, la entrada de los camiones que está más acá, entonces los camiones no alcanzan a verla antes de doblar para Mejillones. Concejal Vladimir Pizarro; esta es la señalética de los lomos de toro. Concejal Manuel Monardes; lo que pasa es que la señalética, esa de entrada de camión y todo eso le corresponde a Vialidad. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; lo hemos planteado varias veces al incluso Obras Públicas y no lo podemos mover porque lo tiene que ver vialidad, porque está en el camino concesionado. Concejal Manuel Monardes; de hecho, tienen que cambiar el nombre de la ruta también; porque la ruta del Cristo ya no es 2B 272. Concejala María Brevis; pensé que a eso se refería eso... no lo vi...

Concejal Manuel Monardes aprueba.

Concejala Elsie Biaggini; basado en lo que dice la profesional, pero también quiero hacerle entrega alcalde porque en variadas reuniones me ha insistido que no ha entregado la información de los lomos de toro, se acuerda de cuando yo expuse el tema que habíamos hecho con las juntas de vecinos, a ver si se considera también la necesidad de las personas en la postura de los lomos de toro. Está es la tercera vez que lo entrego. Así que, basado en lo que dice la profesional, apruebo.

Concejala María Cabello aprueba.

Concejala María Brevis aprueba.

Concejal Vladimir Pizarro aprueba.

Concejala Grecia Biaggini aprueba.

Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; Samuel, por unanimidad aprobado este proyecto.

Concejal Manuel Monardes	APRUEBA
Concejal Vladimir Pizarro	APRUEBA
Concejala María Brevis	APRUEBA
Concejala Elsie Biaggini	APRUEBA
Concejala Grecia Biaggini	APRUEBA
Concejala María Cabello	APRUEBA
Alcalde Marcelino Carvajal, Pdte. Del Concejo APRUEBA	

El Concejo Municipal Aprueba contrato por propuesta de adjudicación de licitación pública "Mantención y construcción señaléticas y reductores de velocidad, comuna de Mejillones"

TERCER PUNTO

 Aprobar aporte del 7% para postular al programa concursable de espacios Públicos año 2023-2024, para presentar el proyecto "Reposición Paseo Centro Cívico Avda. Almirante Latorre, Mejillones". Sra. Gisselle Muñoz; buenos días alcalde honorable concejo, bueno se solicita al concejo aprobar el aporte del 7% para postular al programa concursable de espacios públicos años 2023-2024 por el proyecto de reposición paseo centro Cívico Avenida Almirante Latorre. Bueno, para dar a entender el monto total del proyecto son 30.000 UF, que corresponde a \$1.072.807.000 millones, para entender, en referencia al contexto del proyecto, éste se encuentra cercano a comercio. También se dan servicios en el lugar, tales como el Registro Civil, la notaría, los bancos, entre otros, también se observan edificios de valor histórico cómo podría ser el edificio de bomberos, la ex subdelegación y la antigua estación, entre otros. Bueno, también en este sector se ubica en futuras proyecciones, que en este caso sería el paseo patrimonial de Manuel Rodríguez, el cual también se postuló para espacios públicos 2022 y también la futura proyección de la Plaza de Armas. Bueno, el problema que tiene este sector de la avenida la torre es que se encuentra un deterioro en el espacio público, también la desarticulación y no hay un ordenamiento en el sector porque se encuentran bandejones que no tienen uso. Entonces, la idea es crear un proyecto que sea semi peatonal, el cual busca revalorizar el centro cívico como reordenar y generar conectividades entre un lugar a otro, que en este caso sería el proyecto de la Avenida Manuel Rodríguez hasta llegar a Avenida Bernardo O'Higgins. El proyecto consiste, como se puede observar en las imágenes referenciales, por ejemplo, la imagen referencial 1; la idea del proyecto es crear... proyectar sombreaderos, que esto para hacer mucho más amable el recorrido. También como en referencia a la imagen 2; que sería... que la acera estuviera a nivel de la calzada, lo cual esto permitiría una mayor inclusión del recorrido. También, como se observa la imagen 3; la instalación de árboles y la número 4; que sería la instalación de mobiliario, esto para generar espacios de estancia en el lugar. Y bueno, también lo que lo que busca el proyecto es generar que se den ciertas temporalidades, es decir, que no se... por ejemplo, un fin de semana o cuando se realiza una festividad o algo así, se cierre en la calle, se generen cierta actividad en el lugar y bueno, el objetivo general de este proyecto es lograr la revalorización del centro cívico. Y bueno, para hacer espacios mucho más inclusivos y amables con nuestro contexto de la ciudad. Alcalde, le doy la palabra.

Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo;¿Alguna consulta de alguien tiene alguna duda?

Concejala María Brevis; ¿ese es un paseo peatonal? ¿Va a ser un paseo? ¿Dice desde la calle del banco, digamos, del Banco Santander hasta la calle Manuel Rodríguez al lado de (Inentendible) ahí donde está la máquina? Un paseo, ya no va a ser de vehículos... Sr.Hyans Fleming; Claro pero se le va a dar la preferencia a los que es peatonal. (Inentendible) ensanchando el tema de las aceras, para que haya mayor flujo (Inentendible) también todo lo que es el manual de decreto 50 de accesibilidad universal, todo eso se tiene que concretizar para dar mayor preponderancia al peatón. Concejala María Brevis; ¿Por qué pregunto? Por el tema de la locomoción, porque si van a permitir que buses o camiones más grandes pasen por ese sector, igual van a maltratar igual lo que se haga ahí o no va a haber el ancho para el vehículo. Sr. Hyans Fleming; la idea de nosotros es que el flujo vehicular se reduzca en cierta forma que darle mayor frecuencia al peatón y quizás que el ingreso de los camiones ya sea como para el ejercicio del comercio sean ciertos sectores puntual que queremos definir en el predio. (Inentendible). Sr. Luis Cabrera; Si, lo otro que... buenos días... lo que habría que hacer el alcance que esto, si bien, es una propuesta que se necesita diseño, obviamente el diseño cuando comience, si ganamos el concurso como Manuel Rodríguez que lo ganamos. Este año debíamos comenzar en este periodo, de segundo semestre deberíamos comenzar con Manuel Rodríguez la etapa de diseño, que es con participación comunitaria y todo lo demás pero el alcance técnico, si realmente ganamos el concurso, tiene que ver con que se hacen todos los estudios para los (Inentendible) de los vehículos, camiones. Y acompañados de un estudio técnico del desarrollo (Inentendible) también tiene que ir de la mano con una ordenanza, tal vez circularizada o más robusta para el centro que nos indique horarios de ingreso de carga y descarga, usos permitidos, que tienen que pueden hacer, que este paseo probablemente nos va a permitir la actividad económica o (Inentendible) como el típico cafecito que salgan hacia afuera o generar esa tranquilidad del transeúnte, estamos pensando en que también generemos espacios seguros para las mujeres. Estamos pensando ya que esté con el tema...Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; Inclusivo... Sr. Luis Cabrera; de inclusión, bueno, la inclusión es por norma, por ley

debemos nosotros ya tenerlo, pero también en todo lo que tiene que ver con la mujer segura en el espacio público, en los niños, abuelitos es un proyecto super ambicioso de poner en valor nuestro centro y también ir consolidando esta trama histórica, publica, que tiene Mejillones para también darle ese sentido de ciudad moderna, contemporánea, que se va actualizando, pero sin perder esa vocación de poner en valor sus espacios públicos y sus edificios que están a lo largo de todo este recorrido, super bien definido, y que tiene historia que debe ser contada y (Error en el audio) Concejala María Brevis; disculpe, la última... ¿Dentro de esto está contemplado una reunión con las personas que viven en el sector? Sr.Hyans Fleming; si esto pretende que (Inentendible) tiene participación ciudadana y nosotros en relación al (Inentendible) de una intervención, tenemos que tener un... con las juntas vecinales, con los grupos deportivos, todo lo que está abarcado en este polígono. María Brevis: Y algunas... ¿Mejoramiento de fachada para algunas casas que están más deterioradas? Sr.Hyans Fleming; eso... claro, eso no sé si podría ir dentro de esta postulación porque el presupuesto en si es acotado pero si lo podríamos ver por otras fuentes de financiamiento. Concejala María Brevis; ya, gracias.

Concejal Vladimir Pizarro; sí, tengo una consulta también acerca de la cohabitación entre vehículos y peatones. ¿Se va a anchar entonces lo que es el bandejón que está en Almirante Latorre? Sr. Hyans Fleming; si, la idea es... no cierto que tenemos lo que es la calzada, después un bandejón intermedio que hace la subdivisión entre ambas calzadas. Ya, ese bandejón, en relación con el perfil de calle que nos define la dirección de obras, se quiere eliminar. Entonces ahí podríamos abarcar mayor cantidad de acera y respetando el tema de la calzada que define la dirección de obras. Concejal Vladimir Pizarro; porque ahí como que se estacionan igual un montón de autos, entonces ahí ya no podrían como estacionarse autos si... Sr. Hyans Fleming; claro, no, no se podría estacionar, sería de uso como transitorio, no podrían ellos estacionarse en ese lugar...Sra. Gisselle Muñoz; que este tendría restricción de horarios en el sector. Sr. Luis Cabrera; si, como para ahondar un poco en lo que indica Hyans, básicamente también tenemos disponibilidad, disponibilidad en algunos sectores aledaños que son... tiene unos perfiles amplios también que podrían permitir, en base a una ordenanza, insisto, robusta, y al ahí ir modificando nuestro centro en razón de hacerlo mucho más peatonal, en el fondo, ir dejando que el centro vaya quedando liberado de vehículos y los estacionamientos pueden ir de manera lateral al centro cívico sin que afecte, obviamente, la vida de los vecinos que están en viviendo en esos lugares pero que el perfil de calle sí lo permite, generar esas condiciones de sacar el vehículo del centro de alguna manera o al menos restringir qué es lo que pensamos en algún momento con el equipo bueno y Gissell que estuvo viendo el proyecto de manera mucho más directa.

Concejal Manuel Monardes; buenos días, en las imágenes que ustedes muestran una imagen de referencia que como quedaría el... en la imagen número dos. Ahí salen espacios como para estacionar, en la imagen número dos, si no, porque también tenemos que tener en cuenta que tenemos, aparte del comercio establecido que tenemos en el centro, tenemos... son pocas las casas de residentes que están en el centro. Entonces... no sé, un ejemplo de la señora Juanita que tiene su vehículo en el medio de la calle, no lo va a dejar a la otra vuelta de la esquina, con todo lo que está pasando también. Entonces, es importante eso que tienen... esos espacios para se puedan...Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; normar por horas...Sra. Gisselle Muñoz; claro, la idea es reordenar lo estacionamientos en el proyecto. Concejal Manuel Monardes; claro, entonces dentro... Ahí está bien complementado porque esos estacionamientos que muestran también le dan esa cabida a los residentes en la noche que pueden dejar sus vehículos cerca de su casa. Eso.

Concejala María Cabello; primero que nada, que lindo de verdad, qué lindo, qué lindo (Inentendible) de verdad, ojalá llegase a puerto, me encanta que... estos cambios. De verdad, yo se... bueno, yo los conozco a todos, pero yo he trabajado con Luis, se lo ordenado que es y así, es así. La consulta mía es la siguiente, que creo que igual nos convoca... cuando ustedes hablan del 7% ¿Cuánto es?

Sra. Gisselle Muñoz; 75095...

Concejala María Cabello; ¿Eso es lo que aporta la municipalidad? Sí, eso que nosotros tenemos que aprobar...Sr.Hyans Fleming; si, estamos postulando a \$1.072.000.000 y

solamente pedimos el 7% que son 75, si ustedes hacen el beneficio al final es gigantesco el aporte. **Concejala María Cabello**; sí, y de nuevo los felicito de verdad.

Concejala Grecia Biaggini; me llama mucho la atención, bueno, bonito el proyecto, pero los materiales que se van a usar van a seguir siendo puro cemento la plaza, como se va a ordenar esa es una de las preguntas, el material que se va a utilizar. Sr. Hyans Fleming; nosotros cuando postulamos a esto... ahora estamos viendo la etapa de diseño, nosotros hicimos una propuesta preliminar, esto después... si es que nos llegamos a ganar el concurso, viene una consultora especializada y ellos no hacen una propuesta en relación a la participación ciudadana, nuestras inquietudes que tanto va a tener el alcalde como nuestra directora, y se va levantando y trabajando de manera aunada. Concejala Grecia Biaggini; lo otro, mucha gente reclama, claro, está cerrada esa cuadra de la calle Las Heras, entre Las Heras y Latorre, y la otra calle... que es Aldea y del Banco hacia arriba... pero en la problemática que se ocurre, que igual los vehículos ingresan a constantemente para dentro del de este, el paseo que realmente se está echando a perder cada día más se está hundiendo el material o están fatigando. ¿No será posible mejor abrir esa era la calle la torre, abrirla? ¿Por qué? ¿Por qué le digo? Porque hay muchos casos de accidentes que han ocurrido en la comuna, la gente sube desde Las Heras, desde Latorre hacia Las Heras, hace poco hubo un accidente en la noche le chocaron un vehículo a un caballero, y nadie sabe por qué, porque no hay cámaras, no hay cámara. Entonces uno tiene cámara, pero las cámaras llegan, las mías llegan hasta cierto límite donde las tenemos nosotros, porque son nuestras, son gastos de nuestra familia, pero eso sería lo mejor, más bueno que se abriera la calle Latorre, que quedara abierte porque la gente, mucha gente comenta que se ve feo, así como está, entonces se está fatigando el tiempo, van pasando los vehículos, tú en la noche estás durmiendo *pun* golpearon a los fierros y pasan los vehículos soplados para dentro. Sr. Hyans Fleming; yo creo señora Grecia, que claro... ahí vamos a tener que tener una reunión con Marcelino, también con el director de Tránsito y aunar criterios y ver que... cuales son las directrices que mejor para la comuna, pero si... nosotros la podemos consultar. Concejala Grecia Biaggini; yo creo que una sugerencia, una buena sugerencia que le estoy dando para lo que está ocurriendo en nuestra comuna, que no se respeta, lamentablemente, los choques de sus vehículos y eso cuesta dinero y le cuesta dinero a la gente también y no tenemos; en Las Heras no tenemos porque el caballero llegó a mi casa a preguntar cómo podíamos hacerle las cámaras nosotros para ver quién le chocó su vehículo y no sabe por qué, lamentablemente calle Las Heras no tiene cámaras.

Concejala Elsie Biaggini; buenos días, igual felicitarlos por el trabajo, sé que el monto del 7% es la nada misma, el dinero que se va a trabajar ahí, pero ustedes hablan de una ordenanza, nosotros hemos hecho como concejo ordenanzas para delimitar la entrada de vehículos pesados, pero lamentablemente no se respetan y si ahí si es en la parte externa de Mejillones, imagínate en el centro. Si no lo respetan, o sea, vamos a poner en riesgo a los peatones. Además, en la calle, entre Las Heras y Manuel Rodríguez es nuestro casco como antiguo, casco viejo, si bien es cierto hay comercio, pero dentro de esas casas viven familias que son mejilloninas que llevan años viviendo ahí, la mayoría es tercera edad. Entonces, si vamos a hacer una ordenanza más gruesa, que potencie, que no corran riesgos los vecinos, la idea es que se ponga mano dura y se fiscalice porque vamos a poner en riesgo, porque son personas de la tercera edad. Mi otra consulta, de repente las personas yo lo he vivido, han hecho provectos y vo he ido a las reuniones cuando se cita a las personas, a los vecinos, pero a veces es difícil tratar con abuelitos, porque ellos sienten como que se les va a cambiar su hábitat y es un plus medio complicado, ojalá nos vaya bien y se pueda potenciar y hacer el proyecto con ellos, porque lo vivimos en Casa de Maquinas. Y mi otra pregunta también es sobre el hotel, porque el hotel ahí tiene estacionamiento. De hecho, ingresan muchas camionetas. Y si vamos a hacerla ¿Cómo queda ahí? ¿Qué se puede hacer ahí? Sr. Luis Cabrera; respondiendo a la última pregunta respecto de los servicios, evidentemente, nosotros también tenemos que cuidar de que hay ciertos servicios, por eso hablamos de horarios. Obviamente, el hotel tiene una calle de servicio, que es como la calle lateral, a lo que es la plaza... claro por Goñi, entonces allí también, nosotros igual somos conscientes de que tienen que convivir ciertas actividades que le dan sustento a muchas familias. Acá en Mejillones que bueno, empresa que también tienen acceso a un negocio y es válido también en el centro cívico. Nosotros no queremos afectarlo desde un punto de vista de entrar en conflicto con los vecinos, con la gente que presta servicios, con los negocios. De ninguna manera, lo

importante del proyecto es aportar y en este caso posibilitar que el peatón pueda moverse de una manera mucho más expedita y tener mucha más holgura...Concejala Elsie Biaggini; pero que pasa... disculpe, hijo. ¿Qué pasa en la instancia que se va a intervenir? Por calle Goñi el Centro Cultural y también se va a intervenir la plaza, se van a ver después dos intervenciones, esto se va a hacer primero antes de la que se intervenga la plaza, porque aquí estamos en Chile, o sea, aquí pavimentamos y después rompemos para poner las cañerías. Sr. Luis Cabrera; Ah, usted habla de la interferencia que podrían tener. Concejala Elsie Biaggini; sí, las intervenciones que vamos a tener. Sr. Luis Cabrera; los dos proyectos. Concejala Elsie Biaggini; por los dos lados los dos proyectos. Sr. Luis Cabrera; no, no, eso es lo que nosotros estamos pensando, que obviamente la entiendo yo que la validación y el trabajo que está haciendo la consultora con el tema de la plaza, que ustedes están enterados de ese proceso también, eso después nosotros tenemos que coordinar los proyectos. No es que cada proyecto aborda y rompe las mismas aceras del mismo lugar, son proyectos integrados. Por eso, también en la imagen que mostró Gissell aparece también la intervención de lo que sería Manuel Rodríguez, que es como el punto de conexión que este a su vez se conecta con el borde costero. Entonces estamos haciendo una ruta de conexión de nuestro centro cívico con Concejala Elsie Biaggini; no, yo le hablo de la calle Goñi... Sr. Luis Cabrera; si, por lo mismo porque, insisto, todos esos proyectos van a tener que conversar entre ellos. No es que uno tenga que romper al otro, claro, se tienen que son layers que se tiene, se van a tener o capas que se van a tener que ir superponiendo para poder ver cómo se integran, cómo se resuelven entre ellas mismas también. Pero no es que sean proyectos separados. Sr. Hyans Fleming; por decirlo así, no sé, digamos desde Manuel Rodríguez hasta calle Las Heras, después vendría otro proyecto que vendría a ser complementario y seguiríamos desde Borgoño hasta almirante, o sea, Bernardo O'Higgins. Sr. Luis Cabrera; y paralelamente, también habría que pensar que esta integración o para que el proyecto se vea ya como una cuestión unitaria, vamos a tener que trabajar todo lo que son pavimentos, tipos de pavimentos, baldosines o todos los elementos que unifiquen de alguna manera esta imagen de ciudad del centro va a tener que estar conversando; porque Manuel Rodríguez vamos a tener una carga histórica porque un paseo ferroviario, después pasar al centro cívico, que tiene una condición peatonal comercial después pasar a la Plaza de Armas que va a tener una condición de espacio cívico donde se realizan actividades públicas o mucho más abiertos. Entonces todas esas transiciones entre espacios tienen que estar resueltas, pero no es que se resuelvan cada una por sí sola, sino que los 3 proyectos en este caso que están en este momento en ese lugar, en proceso de diseño y todo lo demás. O postulación como el caso de este, todos van a tener que conversar para que la imagen de ciudad es la que se vaya potenciando en el fondo, del centro, obviamente ya tenemos el borde costero que se conecta a Manuel Rodríguez abajo y hasta existen y eso nos va a dar también una lectura completa de la ciudad en el centro. Concejala Elsie Biaggini; Y va a prevalecer el área verde? Porque como en esa plaza tenemos muchos eventos. Sr. Luis Cabrera; claro, de hecho, nosotros estamos siempre que es una cuestión que nos exigen MIMVU, en el fondo es mantener al menos el 30% de áreas verdes, de eso el mínimo, y también estamos apuntando de que Mejillones tenga muchas más áreas verdes, utilizables en el fondo, más que solo contemplativa o maceteros cosas de ese tipo, sino que sean áreas verdes que se puedan utilizar. Y respondiendo también a la materialidad un poco, también la norma nos exige que tengan que haber para la accesibilidad universal, tienen que haber... los materiales tienen que presentar ciertas durezas para que sean transitables. Entonces, muchas veces, claro, nos vemos obligadamente a colocar ciertos elementos, materiales que son pétreos, que a lo mejor pueden no gustar, pero estamos también haciendo el gesto en algunos puntos, y creemos que esto es importante en como demanda el diseño de que también puedan haber espacios flexibles donde la gente pueda tener esa conexión con el material vegetal o con la tierra, que no sean espacios duros, que en el fondo no sean tan agresivos. Pero están en consideración todos esos temas y una cuestión que no está escrita, ni está zanjada porque es una cuestión que va a postulación y probablemente en el diseño con los vecinos se va a diseñar en el fondo. Concejala María Cabello; o sea... pero en la consulta ciudadana, participación ciudadana, sí. Sr. Luis Cabrera; sí, de hecho, la postulación tiene también una PAC, que es como un plan de participación ciudadana donde se establecen las metodologías y la forma en la que se debería trabajar con la comunidad. Y estamos colocando algunas que son muy tradicionales y otras que son muy nuevas, que están como muy al día, en el fondo en ese sentido como

para que se pueda tener como un parámetro de cómo queremos hacer lecturas de lo que el ciudadano de nuestro tiempo requiere.

Concejala María Brevis; la última... el ultimo alcance. Dentro de este plano pueden ir o van ciclovías como para ordenar un poco el tema de... digo en la plaza, porque ya pasan las motos, la bicicleta por cualquier lado y no anda haciéndole el quite, y si uno anda pajareando igual le pegan un choque que no han sido graves, pero han sido molestos y uno tiene que andar, así como muy alerta ahí en la plaza, o sea igual que te atropellen en la plaza ya es como... Sr. Luis Cabrera; claro, si, es como ilógico que un espacio para caminar. Así, claro, es un tema que claro tiene ver con el diseño, de todas maneras, SERVIU tiene toda una propuesta que cuando se está... bueno, hace un tiempo en realidad, de construir unas redes de ciclo vías en la ciudad, en su está definido y se hizo en algún minuto un estudio de los puntos que requerían de mucho más flujo, en este caso y por ahí se trazaron las redes, en este caso, claro, en el centro, si viene aquí, estamos pensando en los peatonalmente, igual tiene que ver con, al igual que el auto, con un ordenamiento que está dado por el diseño, probablemente con el color, con el tratamiento que demos en el lugar y con señalética, buena señalética, una buena ordenanza se puede lograr que esto funcione. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; ¿Vamos a la aprobación? Concejal Manuel Monardes aprueba.

Concejala Elsie Biaggini; sí, basada en lo que dicen los profesionales, está muy bonito, pero también alcalde. Quiero poner hincapié porque varios vecinos me dicen, se han construido hartas plazas, pero ponerle hincapié, podríamos hacer proyectos para hacer regularizaciones en los instrumentos que tenemos, que no están regularizados, por ende, no se pueden potenciar con proyectos, así que ponerle hincapié a eso. Más aun, que estamos prontos a una des municipalización, les encargo chiquillos, porque yo sé que ustedes tienen la capacidad y las ganas de potenciar Mejillones, así que basado en lo que dicen los profesionales, apruebo alcalde.

Concejala María Cabello aprueba.

Concejala María Brevis aprueba.

Concejal Vladimir Pizarro aprueba.

Concejala Grecia Biaggini aprueba.

Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; Samuel, por unanimidad aprobado el punto. Gracias, felicitaciones.

Concejal Manuel Monardes	APRUEBA
Concejal Vladimir Pizarro	APRUEBA
Concejala María Brevis	APRUEBA
Concejala Elsie Biaggini	APRUEBA
Concejala Grecia Biaggini	APRUEBA
Concejala María Cabello	APRUEBA
Alcalde Marcelino Carvajal, Pdte. De	l Concejo APRUEBA

El Concejo Municipal Aprueba aporte del 7% para postular al programa concursable de espacios Públicos año 2023-2024, para presentar el proyecto "Reposición Paseo Centro Cívico Avda. Almirante Latorre, Mejillones".

CUARTO PUNTO

Varios

Concejal Manuel Monardes; alcalde, yo en los dos puntos, bueno algo le comenté ayer sobre la sede de la Junta de vecinos número dos, que los vecinos enviaron una carta para saber el tema del estatus en que está el proceso de licitación, sabemos que al principio se cayó, se le aumentaron más dinero, se volvió a caer el proyecto, entonces ellos también están

preocupados porque hace 2 años que no tienen dónde reunirse y quieren que... en la carta dice que querían ver una opción de que si para sus reuniones el albergue municipal pero el albergue también entra ahora a remodelación. Entonces tratar de ver algunas opciones para para poder apoyar a la Junta de vecinos número dos, en ese contexto, y yo sé que usted se juntó con el subsecretario y también tiene noticias al respecto. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; ya, lo que pasa es que cuando vino el subsecretario dijo que ya que se había caído 3 veces, aunque se aumentó el recurso que lo desestimáramos el proyecto para volverlo a replantear pero automáticamente no se puede tener la plata mucho tiempo y hay que devolverla a la SUBDERE, internamente la plata se devolvió para replantear el proyecto. Ayer tuvimos reunión justamente como lo vamos a replantear, actualizando los valores que corresponde, evaluar, estar siempre que no alcanza, que no alcanza, que no alcanza, entonces que vamos a hablar con el subsecretario diciéndole que como él nos dijo, que preferible que bajáramos el proyecto y lo replanteáramos. Eso ya se empezó a trabajar para... Y antes de eso, ayer acordamos que Aylin, Aaron y el equipo técnico de reunirnos con la Junta de vecinos para darle esa explicación, porque si vamos a estar, que si vuelve a caer, se vuelve a caer, pues no es un tema, no es un tema nuestro, sino que un tema de interés de los contratistas y nosotros realmente con estos temas súper ajustado no estamos ayudando a la gente local, que lo pueden hacer y los estamos perjudicando porque al final es preferible pararlo ahora para que después no tengamos que dejar abandonada la obra y que se le apliquen multas, compromisos y todo. Y creo que lo vamos a actualizar en valor y eso fue la reunión que tuvimos ayer y justo llegó esa carta que no teníamos idea que iba a llegar, pero estábamos pensando reunirnos con los vecinos y explicarles pero el proyecto se empieza a replantear de nuevo. Concejal Manuel Monardes; ok, alcalde gracias. Y mi segundo punto, alcalde, más que nada a motivo de información en el lugar que yo trabajo, la empresa que yo trabajo desde el 11 de marzo hasta la fecha, ya hemos contratado a 40 mejilloninos y no solamente ayudantes, profesionales, técnicos en el área, maquinaria pesada y también en el área administrativa, hasta tenemos asistente administrativo, conductores, operadores de máquinas certificados, ayudantes también, pero ya llevamos prácticamente en un mes y medio de trabajo 40 personas de acá de la comuna contratadas, que no... como siempre se dice, antes se comentaba que se contrataban puros ayudantes o maestros y teníamos gente especializada, sí tenemos gente especializada contratada, alcalde. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; gracias Manuel, te felicito porque un jefe me abordó y me dijo que estaban contratando mucha gente de Mejillones, así que bueno, abrieron una puerta.

Concejala Elsie Biaggini; mi primer punto alcalde es nuevamente sobre las OTEC, se está haciendo un llamado para que la comunidad participe en cursos, pero lamentablemente ya vamos en el tercer curso que, por las causales de la OTEC, que paran el curso, no se les paga a los profesores, ahora el ultimo que se hizo de albañilería está parado, está detenido, nadie da ninguna explicación. Yo no sé si legalmente, como no hay OTEC, no sabía a quién hacerle la consulta. ¿El municipio tiene alguna responsabilidad? Ya que nosotros como humilde... matriculamos a las personas porque aquí derechamente están vulnerando, pero totalmente a la gente porque hay muchas personas que por esa certificación o por esa calificación están en un trabajo que no les rinde para sus hogares, entonces prefieren hacer el curso, pero lamentablemente los dejan a medias y nadie se hace responsable, inclusive para este último curso costó mucho juntar a la gente. Don Sergio Bruna, incluso me llamó a mí y me dijo, si yo podía ayudar para que se matriculara gente y se logró, la señora Celeste dijo que son 18 personas y se logró, pero ahora están, ya llevan un mes, un mes sin clases, un mes sin profesor, nadie les dice nada. O sea, yo y reiteradas veces he traído hasta le he entregado a ustedes informe de los otros cursos y no sé, yo creo que ya se podría potenciar un OTEC del municipio, porque las OTEC que han pasado en el curso de costura fue lo mismo, yo también lo planteé acá, nadie se hace responsable de nada. O sea, ahora las señoras la segunda parte tuvieron que hacer un complemento con el CRAM, porque lamentablemente, tuvieron que pagar arriendo donde en los bomberos entonces ya no había bolsillo que aguante, tuvieron que hacerlo allá y todavía no le pueden dar la partida y yo conozco la persona de la OTEC de costura. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; es consultora externa...Concejala Elsie Biaggini; sí pues, por eso yo digo, por qué no potenciamos y echamos a andar la OTEC del municipio para así nosotros salvaguardar a la comunidad, a los cursos que se están haciendo. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo: va. lo anoté como punto. Concejala Elsie Biaggini; porque supuestamente no

retomarían el 7 de abril, el de albañilería, pero hasta ahora nada, cero información con la comunidad. Y el otro punto, alcalde derechamente por todas las cosas que se han hablado, por todo lo que se ha dicho, como que se ha tratado de adosar la responsabilidad nuestra y la ley es clara, aquí no se aplicó el artículo 67 en la cuenta a rendir, la cuenta pública y se nos endosa, bueno a mí, pero yo hablo por mí, se me endosa claramente en entrevistas y cosas similares la responsabilidad. Acá hay una responsabilidad administrativa, usted dice la administración la ve usted, siempre lo réplica. Usted dice, yo soy el que administro, hay un reglamento, yo leí, averigüé, me instruí, hay un reglamento que sí que decía que permitía 8 horas, pero ese es de contingencia, no es para una cuenta pública y la ley es para respetarla, el reglamento nunca va a estar sobre una ley y yo puedo leerle claramente lo que dice el artículo 67, dice el alcalde deberá dar cuenta pública al concejo comunal de organizaciones de la sociedad civil y al concejo comunal de seguridad pública. A más tardar en el mes de abril de cada año, yo creo que con la experiencia suya debe saber que siempre se dio en abril de su gestión anual y de la marcha general de la Municipalidad, deberán ser invitados también a esta sesión del concejo las principales organizaciones comunitarias y otras relevantes de la comuna, las autoridades locales, regionales y los parlamentarios que representen al distrito y la circunscripción que pertenezca a la comuna respectiva. Y basado a eso fue mi postura, yo siempre le he dicho a alcalde, yo no soy perfecta, pero sí correcta, y trato de hacer las cosas apegadas a la ley, acá lamentablemente no se hizo y fue así la situación para que la comunidad lo entienda, también me va a pasar en ciertos dichos que se hacen en las entrevistas y lamentablemente en la gente no sabe lo interno, hubo correos, hubo WhatsApp y después la gente simplemente hace acusaciones a libre albedrío. Y la gente no sabe la realidad es que son las mismas personas las que mandan correos para decir que esto está muy encima, que no corresponde, porque la ley dice otra cosa, pero después públicamente dicen otra cosa y enlodan a las personas, esa es mi explicación para la comunidad, ese es mi punto.

Concejala María Cabello; bueno, tengo dos puntos varios, uno... yo me recuerdo que hace un tiempo atrás parece que fue la Concejal María Brevis, que habló sobre los cables de telefonía, alcalde se ven, pero muy feo y usted dijo que iba a hacer... No me recuerdo, no quiero decir cosas que no, que no, no me acuerdo pero usted dijo que iba a hacer algo, porque de verdad que estos proyectos son tan lindos alcalde, que se ve, así como un choclón de... que yo creo que ni sirve la mayoría porque ya casi nadie tiene teléfono en su casa, deberíamos... Sí, deberíamos ver eso, alcalde, usted dijo no me no me recuerdo lo que usted dijo que iba a hacer...Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; llamamos a ELECDA y sacó una buena cantidad en algunas calles, pero le queda mucho porque eso no es solo... el problema es que ELECDA es el que arrienda los postres. Concejala María Cabello; ELECDA arrienda...Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; arrienda los postes a los a los sistemas de telefónica, de cable y todo; ellos sacan un beneficio, pero ellos en otras ciudades han sacado toneladas de cable, pero acá lo hicieron en las calles algunas principales, pero hay que volver a mandar a pedir que vuelvan a sacar el cable. Concejala María Cabello; si porque al final ellos no más ganan lucas. Y lo otro, tengo otro punto vario que quiero dar un saludo al club casa de máquina que hoy día está cumpliendo 90 años de funcionamiento, estamos viejos, un saludo a todos nuestros socios, a mis amigos socios que sigamos, así como estamos, ordenados, muy bien, felicitaciones una vez más, felicitaciones quiero que demos un aplauso para el club casa de máquinas, 90 años, gracias. Eso no más alcalde.

Concejala María Brevis; alcalde, tengo dos puntos, el primero con las elecciones, las votaciones que vienen el domingo. ¿Cuál va a ser el rol que juega el municipio al respecto? ¿En qué va a estar incluido? ¿Qué es lo que va a ver? ¿De qué manera el municipio está incluido en estas elecciones? Que la gente me pregunta cosas, que no ha salido como mucha información respecto a esto desde el municipio, desde el... no se... quienes no deben votar, quienes, si pueden votar, que el voto es obligatorio, que o sea falta un poquito de información y ese día, específicamente el domingo, de qué manera el municipio va a estar presente. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; bueno, el municipio está presente en todo porque el municipio, el que prepara todo lo que tiene que ver; hoy día la... replanteo de las nuevas elecciones, que son obligatorias, son en dos establecimientos con la pandemia eran 3. Hoy día el voto es obligatorio, van a estar todos los elementos entregados para la que son las urnas, las casetas para la votación, que es la responsabilidad nuestra y a las 15:00 de la tarde de hoy día se le entrega al jefe de zona, al jefe de plaza y que

le toca elegir (Inentendible) Mejillones y ellos se hacen cargo de toda la otra responsabilidad. Desgraciadamente, si las radios no están incluidas para hacer campaña, los únicos medios que están autorizados son la televisión, que ha informado cuál es el proceso, acá en Mejillones e incluso apoyo de la Cruz Roja en un caso de la emergencia están preparados los espacios donde el municipio entrega el edificio y bueno, desgraciadamente no ha habido una educación más al margen de las que manda el estado, que es voto obligatorio, que tienen derecho a un solo voto y los demás lo hacen los candidatos, porque aquí no nos asistió ninguna radio para hacer... Yo creo que en un solo programa que estuvo informando constantemente que se puede... aconsejar y con cuatro personas estuvieron informando a la gente justamente en eso durante casi un mes, porque hay un plazo que se inició y un plazo que terminó en la... pero la gente, si es cierto, está super desinformada, la gente sabe muy poco, la gente no tiene idea, es muy corto el plazo de un mes y nadie se ha preocupado. A uno nos llama mucha gente porque no saben qué hacer y es cierto, nosotros, de verdad. La educación cívica que tanto reclamamos, que antes era siempre... hoy día no... se hizo el yo vi que en el canal avisaban que hay que votar y todo y cuáles son los roles y todo. Incluso lo que es importante ahora que estemos en la pantalla, lo que nos preocupa que la gente que esté fuera de 200 km puede dar una explicación en carabineros, es obligatorio, las multas son bastante duras de superar los \$100.000 pesos y hay otras más grandes, cuando al vocal que casi \$400.000 pesos y el vocal no es asiste y no da justificación. Y eso lo hemos estado planteando, yo lo escuché en cada programa y yo creo que hoy día... incluso ayer nos dimos cuenta que la cantidad de votantes de Mejillones subió a 10.000 votantes. Hoy día en la comuna 10.400, o sea, todas esas cosas se han informado vía radio, pero de verdad ha habido campaña política en los medios, más campaña política no de información, campaña política, más ha habido más campaña política... Concejala María Brevis; no hay información del proceso. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; no, no, incluso, si uno lo ve fríamente, para cualquier lado, van a denostar al Gobierno o a poner en consideración a otra cosa, pero no informarle a la gente que hay un tema que le echamos de menos como en otras oportunidades, venga de donde venga, la gente por lo menos sabía. Hoy día la gente no sabe nada y además que la gente está como saturada, no tiene ningún interés, no sabe si va a ir a votar y no es lo mismo votar nulo, porque si tienen una apreciación... pero la gente alguna dice voy a ir a votar nulo, pero con el tema hay que cumplir, pero de verdad, y yo me sumo a que hay... ayer lo dije, están las... el pueblo está totalmente desinformado. Entonces cuando uno empieza a informar que a veces uno tiene miedo porque la gente le da otra interpretación, oye están haciendo campaña; la idea es informarle a la gente, la gente no sabe cómo es el proceso y quizás a ustedes que también cumplen un rol político, la gente los llama y les dice oye y que hay que hacer... que y como los llaman a todos... y por quien hay que votar... hasta le preguntan porque no tienen idea. Entonces yo creo que la educación de la campaña debiera... antes entregaban formatos, uno los podía plantear la... yo vi que en el canal de acá estuvieron avisando y la radio nuestra de la municipalidad estuvo avisando para cumplir con el requisito de ir a elecciones, pero más allá no ha habido. Concejala María Brevis; ¿podría sacar el municipio a través de la página que tiene en el Facebook algún instructivo? y mostrar en qué va a estar incluido o en qué va a participar el municipio en esto y si una pregunta aparte, si van a apoyar a la Cruz Roja porque cumplen una importante labor. No, pero se cierran las campañas políticas, pero no la información. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; no, si la Cruz Roja siempre ha cumplido un rol y siempre ha habido apoyo. Concejala María Brevis; por eso, si de parte del municipio los vamos a apoyar. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; es que el municipio siempre ha estado ahí apoyando. Concejala María Brevis; con insumos y con todos los que cumplen un tremendo papel ahí? Pero me refiero más que la campaña política, que eso lo ven los partidos políticos, me refiero a que si hay una capsula de información, un instructivo de... ponga usted... la hora de inicio, la hora de finalización, porque hay cambios de mesa, que hay un link...Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; no, eso sí...Concejala María Brevis; que haya un link que la gente ingrese directo y vea donde estamos... yo voté toda la vida en la mesa 4 en el completo, ahora la 23 creo... en la Julia Herrera... Concejal Manuel Monardes; lo que pasa que como dice usted la replantación que hicieron, que hizo el SERVEL fue por los domicilios, entonces, como usted vive más cerca de la escuela Julia Herrera por eso que hicieron los cambios, así a muchas personas y es muy importante lo que dices tú porque la gente... son \$180.000 pesos la multa por no... entonces esa información en un folleto que la municipalidad lo publiciten, buena idea porque no es una propaganda política, es de información. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y

Presidente del Concejo; pero igual es algo rápido... Concejala María Cabello; Mary ¿Puedo aportar algo? Mire, alcalde usted dice que cuando se entregan los establecimientos, pero nosotros tenemos la invitación a las 15:00 de la tarde en el complejo. Concejal Vladimir Pizarro; si, después de eso Concejala María Cabello; Ah, después de eso.

Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; y lo hablé con el jefe de zona, que es el Pedro... que es el general de la Fuerza Aérea, me dijo cuando termine la actividad Marcelino no hay ningún problema. Concejala María Cabello; ya, eso era. Y eso mi primer punto y el segundo punto es felicitar en esta instancia al complejo Juan José Latorre. Primero que nada, porque están llevando a cabo un programa de más unión con sus alumnos, han hecho cosas muy bonitas, felicito a los profesores, a todos los profesionales, a las personas que trabajan ahí, a los alumnos, que están desarrollando cosas nuevas, hay más integración, hay más participación, hay más amistad, se ve que hay una intención de mejorar la convivencia escolar, desde aquí los felicito a ellos especialmente y también felicitar a las 3 escuelas. Por su... digamos, por la mente que tuvieron por todas las cosas que hicieron para el día del libro, fue maravilloso ver a los niños disfrazados de distintos personajes de libros y de cuentos infantiles, y se nota que ya hay una preocupación, hay otra perspectiva. De acuerdo con la educación, así que vaya mi felicitación a las 3 escuelas lo están haciendo bien, espero que sigan así y nada pues, felicitarlos.

Concejal Vladimir Pizarro; si, buenos días alcalde, yo también tengo 2 puntos varios, el primer punto vario es que nuevamente tenemos una especie de colapso del único servicio sanitario del hospital en relación a la petición de certificados médicos, tengo entendido por lo que dicen los jardines infantiles, que si no se justifican esos días también me parece que ellos pierdan algún tipo de dinero. Entonces no entiendo la preocupación, pero no, no podemos como colapsarnos con puros certificados, a veces hasta el 30% de lo que vemos es solamente un certificado de alta o un certificado de reposo. Entonces, al final, lo que terminamos haciendo es gastar gran parte del recurso médico y de recursos humanos del hospital en solamente en firma de certificado. Al final, eso alarga mucho los tiempos de espera, disminuye la cantidad de horas médicas y termina como afectando directamente a aquellos que están enfermos y si requiere algún tipo de atención, hasta donde habíamos entendido el año pasado, cuando había venido el director del DAEM nos había dicho que no todas las escuelas piden los certificados y que de hecho podrían solamente... la justificación del apoderado hacía falta para eso pero creo que esa información debe ser bajada, a lo mejor con más claridad porque sigue llegando mucha, mucha gente, como solo (Inentendible) por certificado como de reposo, muchas veces los mismos padres dicen ellos y yo sé que esto está colapsado. Yo sé que no tengo que venir, pero en la escuela me están pidiendo el certificado, entonces no sé si se podría generar algún tipo de reunión con la gente de educación, más que nada para llegar a algún tipo de acuerdo que evite que colapsemos (Inentendible) el servicio solamente en base a la petición de certificado. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; ya, lo pregunté la otra vez, el problema que no le aceptan para la justificación de la asistencia para los que tienen que pagar la subvención que el papá justifique que el niño está enfermo y eso lo van a reventar a usted porque imagínate los niños en alguna época con los fríos, se van a resfriar y todo y necesitan los certificados conversemos, si puede haber alguna sugerencia muy distinta, más rápida. Concejal Vladimir Pizarro; como algún acuerdo intermedio, porque no sé si alguien que esté firmando solo los certificados de gente que ya sé, yo no sé alguna solución tenemos que encontrar para eso, para no colapsar el servicio y como otro punto vario, en ese mismo tenor. Bueno, en realidad hay una falta de espacio físico enorme en el hospital actualmente, o sea, el espacio físico de urgencia es muy pequeño, hemos transformado, como decía el otro día, baños en oficinas, a falta de espacio físico, por lo tanto, creo que empujar por el hospital nuevo tiene que ser algo como que entre todos hagamos... a la brevedad, porque creo que las actuales condiciones en las que se está no es digno ni para los trabajadores y trabajadoras del hospital, ni para los usuarios que van, pues en realidad muchas veces estamos limitados de oferta por falta de espacio físico, no podemos aplicar un modelo de atención primaria que nos gustaría, porque en realidad falta espacio. Si en realidad el hospital es como un terminal portuario, es un contenedor y otro contenedor, los contenedores no tienen las mismas capacidades que debiese tener, por ejemplo, un box de atención, hay que instalarles lavamanos, hay que taladrarlo, muchos sistemas de luz, temas de humedad, temas de privacidad incluso que se tienen que dar que no podemos ofrecer a la población en las actuales

condiciones las que estamos en un hospital que está hecho desde el año 66 me parece. Y cuando Mejillones tenía a 3000 personas, entonces es necesario a propósito de que van a venir los directivos del servicio de salud de que presionemos también como comunidad para que ojalá el hospital nuevo se haga realidad lo antes posible, eso no más señor alcalde.

Concejala Grecia Biaggini; buenos días, alcalde, la problemática súper, súper compleja, lo que está ocurriendo bajo el borde costero en el camping militar, la cantidad de perros, esas jaurías de perros que andan atacando a los lobos, después de eso no quedan más tranquilos, suben hacia la comuna y matan animales; fuera de mi casa mataron un gato, entonces alcalde, yo creo que acá ya tenemos que empezar a trabajar una ordenanza municipal, algo para la tenencia responsable de animales, alcalde, porque yo creo que a todos los niñitos nos gustan los perritos cuando están chiquitos, pero lamentablemente las mamitas los tenemos en la casa y después nos largamos a la calle, entonces yo creo que acá, alcalde por lo menos que nos duele el bolsillo, lamentablemente es algo muy delicado, es increíble porque llegan al extremo de matar a los lobos y quedan ahí tirados, uno no sabe si, también estos animalitos están llegando... varándose por la fiebre aviar, peroes complejo alcalde esta situación. Yo creo que los veterinarios van a tener que ir debajo del muelle, ahí se ponen a atacar a los animales, entonces es complejo alcalde, yo creo que tenemos que sacar una ordenanza municipal para que nos duela un poquito el bolsillo y sacar el parte de la persona que realmente es dueño de ese perro. Ya basta, alcalde que hemos sido súper solidarios, se atiende muchos perros, tenemos mucha cantidad de animales en la comuna; demasiados, yo creo que hay más animales en una casa que habitantes. Entonces, comenzar a hacer un catastro alcalde de toda esta situación porque es delicado lo que está pasando, estos animales son totalmente agresivos y no vaya a ser cosa que ataquen a un niño, entonces, yo me senté ese día con mi nieto chiquito y decía que no se parara, pero el animal, como lo daba vuelta y lo... y andan unos videos en las redes sociales, yo le avisé a un joven que trabaja conmigo en el terminal, pero yo creo alcalde, tenemos que sacar a la brevedad posible esa ordenanza municipal, cosa que seamos sancionados porque no puede ser lo que está sucediendo. Un gato, un par de lobos y puede ser un niño entonces es delicada la situación en lo que se está presentando dentro de la comuna. Y lo otro alcalde también... ¿Por qué nosotros no podemos en estos momentos tener un organismo técnico? Yo mucho tiempo le dije que la OTEFC era por poco lo que se tenía que arreglar, se tenía que pagar cierta cantidad de dinero porque no podemos estar dependiendo de OTEC de otros lugares en el cual a la gente la están dejando al desvío. Hay gente que tiene 40% vulnerable y ese sienten como que están siendo vulnerados sus derechos con estos cursos que se le hacen y no se le terminan alcalde. Entonces, yo creo que nosotros en estos momentos tenemos una OTEC. Es poco, son como dos millones y medio (\$2.500.000) lo que se tenía que cancelar para que pudiésemos reactivarla, para tener algo que sea nuestro y no, después andemos nosotros, a lo mejor porque todos preguntan, qué hace el municipio, qué cosa tiene. Y esto mismo, esta OTEC, podríamos nosotros llegar a hacer convenios con SENCE y todo ese tipo de cosas, alcalde, porque ya yo creo que son demasiados los problemas que hemos presentado con estos cursos que se están haciendo alcalde, y no se cumple. Entonces, eso es, es muy compleja esa situación. Y lo otro, que justamente, fui ayer a urgencias y siento mucha pena porque el hospital realmente, alcalde está muy muy sobreprotegido de la mano de Dios, tienen pocos implementos...se ve muy mal cuidado, los baños, mi nieto quería orinar, el baño estaba cerrado porque está malo, tienen filtraciones, ver alguna posibilidad, lo mejor darle una manito, porque es ver... realmente no hemos quedado en el pasado, son 3000 habitantes, nos quedamos ahí. En esos 3000 habitantes que existían en nuestra comuna, pero alcalde, en vez de hacer otra cosa ¿Por qué no luchamos para que dé una vez por todas tengamos un hospital como corresponde? Teniendo la gente flotante, las tomas... porque vamos a tener que sobrevivir con esa gente, las tomas también, pero hacerlo posible alcalde, no lo imposible para que nuestro... tengamos un hospital como corresponde. Le mando felicitaciones al doctor que nos atendió que es el Señor de apellido Pizarro, Sebastián creo que se llama, Sebastián Pizarro, estaba con un interno y me gustó su forma de atender, dentro de la forma precaria que está el hospital; porque es forma precaria como están sus murallas mal pintadas. Me dio mucha pena ver el hospital de nuestra comuna de Mejillones y tenemos que pensar ya en un Mejillones de 15.000 habitantes, alcalde más 8.000 de las tomas y más la población flotante que alcanzamos a ser como 32.000 habitantes. Entonces, usted puede gestionar con su Gobierno para que dé una vez por todas tengamos un hospital, porque Mejillones merece un hospital de calidad, lo merecemos a pesar de que tenemos tanta cantidad de empresas, es lo

que necesitemos, alcalde, hay médicos que realmente hacen lo posible, lo imposible para poder atender, pero los felicito porque se pone la camiseta alcalde.

Concejala Elsie Biaggini; Grecia te puedo hacer...Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; bueno...Concejala Elsie Biaggini; alcalde, es que le iba a decir algo... ¿Puedo entrar en tu... punto? Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; no es que...Concejala Elsie Biaggini; no, es que, para aportar no más, si es que no sé si usted autoriza... yo encuentro que lo mejor es escuchar al director del hospital y que él diga las falencias, porque de repente uno enjuicia... la gente enjuicia, pero los recursos se le escapan a las manos de él, o sea, todo lo que pueda hacer él, no está a los recursos que le llegan, entonces yo... sería sumamente importante citarlo a él para que pudiera exponer y como municipio nosotros como concejales, aunque sea solamente administrar, o sea, velar por la administración, pero también a lo mejor podemos ubicar brazos de apoyo para potenciar y ayudar en lo que más se pueda al director, porque los recursos son pocos, Concejala Grecia Biaggini; pero uno lo ve en vivo y en directo... Concejala Elsie Biaggini; no sé si usted podría citarlo o invitarlo. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; yo le explico, la misma preocupación que tiene usted, pero yo quiero primero, hacerle un análisis de este tema, este municipio con su equipo de profesionales va a 800 kilómetros por hora y quiero que ustedes lo visualicen, sin ninguna otra forma, no es fácil, que en tan poco tiempo lo entregue a un terreno que incluso ni para vivienda lo tuvimos en menos de 5 meses, tenemos el terreno del barrio cívico, fuimos a hacer gestión, trabajamos rápido para la urbanización para el primero se hace el estudio de urbanización y el estudio salió en menos de 2 meses. Concejala Elsie Biaggini; y esos fueron los 300 y tantos (Inentendible)...Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; claro, eso es para hacer el diseño primero de la... macro lote, terminando eso que... y preguntamos cuánto se demora... Se demora 1 año. Imagínese con una empresa externa. Para hacer el diseño por dónde va a pasar una calle, por donde va a pasar el cable, teniendo eso las platas ya están destinadas y se les pidió, y eso es la reunión que tengo... que les quiero explicar que la tuve con Marcelo la pide urgente, que yo invite al director de Salud y por el otro tema, segundo... aprovechar al director del hospital porque la derivación... no nos están considerando y el hospital de Antofagasta está saturado. Y por las condiciones que tiene el hospital que yo mismo le dije a Marcelo... que horrible se ve con los contenedores y todo. Entonces... Eso va a ser una reunión técnica con ellos, yo les voy a pedir que después Marcelo si pueda invitar a los mismos... señores que tienen que ver con esto para la próxima reunión, invitar acá a Grisolía que tiene que ver con la asesoría de la gente del hospital para que nos escuche el clamor del concejo y de lo que se viene acumulando, este proyecto... El hospital está trabajando, la gente de Salud con el Gobierno Regional está trabajando el proyecto del hospital, que Marcelo está sorprendido porque me dijo estoy sorprendido son 5000 metros cuadrados de construcción, tiene 3 pisos, el nuevo hospital. Concejal Vladimir Pizarro; 12.000 metros cuadrados... Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; 12.000 metros cuadrados, tiene 3 pisos y yo le digo ¿de dónde voy a sacar tanto terreno? No, que es de 3 pisos, le pregunto al director y le pregunto a Vladimir en una conversación, le digo, pero el hospital viene con algo (Inentendible) Marcelo me dice que viene con 3... como boxes...5 boxes. Concejal Vladimir Pizarro; no, el hospital nuevo es un proyecto completo, viene con más dotación, más espacios. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; No, no, no, pero... si, pero tiene el proyecto en general... pero yo... mi pregunta, y la que hacen todos ¿vamos a tener atención? Esta... ¿lo normal que se hace? Concejal Vladimir Pizarro; si pues, si tiene que tener (Inentendible) Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; me dice que boxes vienen para... para venir médicos... pero yo fui a una reunión, puse... estuve en una exposición anteayer en la Universidad. Y yo planteé el tema del hospital y me dice alguien al tiro, me dice, pero si hay mucha plata del litio y de repente mi pregunta ya hacia ustedes después de esta reunión. ¿Se podrá en algún minuto mejorar, ya que corría el diseño, mejorar el hospital y que tenga otra función? Porque todos estamos... los alcaldes diciendo algo. El hospital de Antofagasta nació muerto, estaba saturado, deriva Taltal, deriva Calama, deriva a... y estamos todos... están trayendo de la macrozona norte y entonces tu tienes a veces enfermos acá que llevas con 3-4 días o 5 días quebrados porque no los puedes derivar si no tienen cama. Concejal Vladimir Pizarro; 3-4 días a veces es poco... tenemos un traslado esperando 13 días. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; 13 días... porque no tienen cama. O sea, vamos a depender siempre del hospital de allá por eso es como la oportunidad antes

de para saber y conocer el prediseño, porque no lo conocemos. Entonces yo creo que esa reunión la vamos a tener urgente y después que vengan los profesionales y que le expliquen al concejo cuál es la realidad, porque soñamos con algo mucho mejor y a lo mejor lo que está... porque hoy día es la oportunidad, antes de... y ninguna cosa del hospital y que le quede claro a la gente, que nunca se va a hacer antes de 3 años, entre la etapa de construcción y todo eso. **Concejala Elsie Biaggini**; parece importante escucharlo.

Concejal Vladimir Pizarro; y por eso hay que evitar cualquier tipo de retraso, porque muchas veces, entiendo la necesidad que tengamos de poder exigir ciertas cosas o ciertas otras prestaciones, pero lo que el diseño de este hospital se ha hecho en consulta con elementos técnicos y administrativos, o sea, con la población de Mejillones proyectada de aquí a cuantos años, con la necesidad proyectada y cuántos, de que se va a enfermar la gente. Todo está estudiado, así pues, entonces me parece que, si intervenimos ahora, de más, podemos terminar retrasando el proyecto en vez de apurarlo, ese es el tema, de hecho, hay una reunión con los directivos del servicio de salud, terminamos acá y está el director del servicio, me voy directo para allá para avanzar en esa materia, pero hay que tratar de que avance. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; por eso, el Marcelo pidió que... me dice, acompáñenos alcalde, para ver el tema, para conocerlo a usted. Porque nosotros podemos soñar en una (Inentendible) para 500 personas y a lo mejor el proyecto viene para 200. Y ahí es donde quedamos igual. Concejal Vladimir Pizarro; no, si viene con techo alto. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; eso es lo que quieren... pero no lo conocemos, entonces es lo mismo que va a pasar con el... con la nueva municipalidad, la nueva municipalidad tiene que considerar que no era la soñamos antes, para 150 funcionarios, el día de hoy para 300 funcionarios y con diferentes oficinas. Entonces, sería super bueno citar... ir a esa reunión y después citar que vengan los profesionales... ¿Quién tiene que ver? Grisolía, con el director, porque el director del hospital es Grisolía. Concejal Vladimir Pizarro; la idea de la concejal también es super buena, de traer al director del hospital que exponga la necesidad para que la población vea de verdad cual es la necesidad, la problemática que tenemos ahora en la comuna. Que es la necesidad de un hospital nuevo. Porque parece que eso no está muy claro de repente. Entonces, me parece que es una muy buena idea. Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; citemos al Marcelo, a una reunión para que él lo explique...Concejala Grecia Biaggini; de acuerdo el concejo... para que el venga... Concejala Elsie Biaggini; no, y así se canaliza, se puede canalizar alguna solución rápida a alguna falencia que tengan...Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; de todas maneras, ya está puesto en la tabla de la próxima... así que si están de acuerdo. Concejales; Si...Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; ya, lo vamos a llamar para que Marcelo para que nos lo explique técnicamente.

Concejala Grecia Biaggini; alcalde, disculpe, le quiero hace una consulta ¿cuándo van a dar respuestas de los casos de demandas que hay para sus pagos? Porque DIEFEL pregunta la gente todavía no se le paga. Concejal Manuel Monardes; puedo dar... puedo antes que terminemos ¿puedo decir algo? La municipalidad ya les entregó a los abogados la plata, los abogados, yo conversé con ellos, están generando los vales vista para pagarle a la gente de DIEFEL, ya está en el proceso final. Concejala Grecia Biaggini; y lo otro sería también alcalde, la gente que tiene demandas que todavía está esperando sus pagos de sus platas, como la parte de la Fundación que...Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; si, pero si llegaron 170 millones que hay que pagar. Concejala Grecia Biaggini; si pues, salió de la fundación un... de tribunales son 120 millones que hay que pagar. Entonces la gente necesita sus platas. Yo creo que si ellos fueron desvinculados es justo que se le comience, no como se dice vulgarmente, no se estire el chicle y se le comience a pagar porque ellos también tienen necesidades de pago y de alimentación.



Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo; sí, por eso, hay un proceso que no se puede pagar porque si no más, si hay un proceso y ya están los abogados en eso.

Sr. Marcelino Carvajal, Alcalde y Presidente del Concejo, levanta la sesión a las 11:40 hrs.

> SR. MARCELINO CARVAJAL F. Alcalde y Presidente del Concejo

SR. MANUEL MONARDES R.

Concejal

SR. VLADIMIR PIZARRO C. Concejal

SRA. MARÍA BREVIS N.

Concejala

SRA. ELSIE BIAGGII

Concejala

SRA. GRECIA BIAGGINI S.

Concejala

SRA. MARÍA CABELLO G.

Concejala

Transcrito por Javiera Gallardo B. Oficina Concejo Municipal.

SR. SAMUEL HIDALGO P. Ministro de Fe.

SESIÓN Nº 17/2023 ORDINARIA

CRETARIO